

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 1.º de Octubre de 1883.

Año XI. Núm. 3.198.

¡Están verdes!

La formación de un partido avanzado dentro de la Constitución vigente, que, como tantas veces se ha dicho, alternase en el mando con el conservador, facilitando de este modo el acertado ejercicio de las prerogativas del Soberano en la elección de sus consejeros, y sirviendo al mismo tiempo para la consolidación de la paz, principal garantía de la prosperidad y engrandecimiento del país, y de valladar ó fortaleza contra los peligros de la anarquía y del socialismo, sería sin duda un notable progreso en nuestras costumbres políticas, y digno como tal de alabanza para cuantos anhelan de corazón el bien y la felicidad posible de nuestra desventurada España.

Pero este deseo ó este proyecto, no obstante sus ventajas evidentes para los espectadores y para los mismos actores, facilísimo, al parecer, en teoría ó en abstracto, se presenta como muy difícil ó casi imposible en concreto ó en la práctica.

Dos obstáculos graves se oponen á su realización, que saltan desde luego á los ojos, y que, si bien no se explican claramente, no por eso dejan de influir de un modo decisivo en la cuestión, contrariando su feliz desenlace. Estos obstáculos, llamados con su nombre propio, son la ambición y las pretensiones de unos pocos individuos, y el servilismo idolátrico y la falta de energía y de iniciativa de todos los demás, que se encuentran en potencia de hacerlo. Este resultado negativo es debido, por tanto, á un exceso, poco patriótico de presunción, en unos, y á un defecto, ménos patriótico, aun de presunción, en otros.

Hay momentos supremos, en que es casi un delito no decir la verdad desnuda, pese á quien pese, dejando á un lado las gasas engañosas, que la cubren, y los respetos convencionales, que la afean y deslustran. Y el actual, es uno de esos instantes, porque las ventajas de la paz y del orden no interrumpido, se aprecian más ahora, por lo mismo que se ha intentado perturbarlo, y porque exigen también mayores y más pronto sacrificios en todos los que han de contribuir á afianzarlo.

Una de esas verdades orondas es la creencia, persistente en la mayoría de los hombres de corazón sano y de entendimiento no pervertido ni estraviado, de que la dificultad más seria para la formación del partido monárquico y constitucional más avanzado, no consiste en otra cosa que en la multitud de eminencias personales, que se observan en las clases, familias y especies numerosas, en que, para la mejor inteligencia del asunto, hay que dividir la famosa izquierda. Hállase hoy, por una causa análoga, en situación parecida á la del imperio de los mahometanos en España en su época de decadencia. Al principio todos obedecían y se achicaban ante el califa de Córdoba, y después faltó poco para que hubiese un rey moro en cada aldea. El Sr. Moret fué el primer Omniada de esta agrupación, y ya hoy, casi relegado á segundo ó último término en la soberanía, le disputan sus títulos varios rivales.

El peligro radica por ende en este hecho, puesto que son tantos los jefes en perspectiva, tantas las eminencias políticas, que aspiran á los primeros puestos, y tan grande la confusión y el desorden y descrédito, que por este motivo cunde en las filas de los soldados y aumenta el menosprecio de los demás hácia ellos, que cada semana que trascurre, se hace más difícil ver algo claro en este caos político, y predicar la unión y la concordia en esta Babel ininteligible y multicolora. Lo triste del caso es que el público más sensato se rie á carcajadas de la diversidad de pareceres de estos señores sobre las constituciones, que califica, no de simples pretestos, sino de pretestos simples, detrás de los cuales se esconde la ambición y la inmodestia personal, intransigente hasta la muerte con todo lo que no sea su satisfacción y contentamiento. Porque el público se funda para pensar así en el principio, demostrado hasta la saciedad en los tiempos presentes, y confirmado por casos innumerables, de que no merecen gran crédito esos apegos interesados y repentinos á ideas políticas, cuando los mismos, que los aducen ó fingen, abandonan sin vacilar otras, que no les sirven para sus planes.

Bajo otro aspecto se formaliza y agrava esta cuestión, si se intenta ahondarla con mayor ahinco, puesto que, la sumisión á la voluntad nacional y á sus acuerdos, la defensa del sufragio universal, y el empeño en restaurar una Constitución, que de todo puede pecar, ménos de sincera y respetuosamente monárquica, juntamente con ciertas historias; antecedentes y sospechas no olvidados, no son, de seguro, para tranquilizar á nadie. Si hubiese medio de conciliar la presidencia de un solo jefe, cuando muchos lo pretenden, y de repartir ocho ó nueve carteras entre triple número de candidatos á ellas, y no mañana, sino ahora mismo, entonces habría, acaso, medio de entenderse. Pero, en fin, estos señores no deben acordarse ni del griego, ni de los romanos, que se precipitaron con sus cabellos en simas horribles, se abrasaron las manos y mataron á sus hijos por la patria, ni tampoco de que la moral de esos antiguos les ordenaba hacer mal, y la nuestra amar á los enemigos, cuanto más á conciudadanos y hermanos.

Si ellos, en concepto de ese público, á que nos referimos, no hacen lo que deben, no es razón, que, siendo pocos, arrastren á sus miras á otros muchos, que probablemente, allá en su interior, tienen igual pensamiento que el primero. ¿Quién es capaz de explicar, que, en una época, como la nuestra, en que tanto se alardea de independencia, de libertad y de fortaleza de espíritu, se someta un hombre á los caprichos ó extravíos de otro hombre, conociendo que lo son? ¿O es que la causa del extravío ó de la ceguera del uno lo es también del otro? ¿Estamos por ventura en los tiempos del Viejo de la Montaña, en que para prueba de docilidad de sus adeptos, se precipitaban estos en un abismo á una simple señal de su jefe? ¿Hacen bien algunas gentes en creer casi tanto, si no más que el Evangelio, en lo que les dicen en letras de molde? ¿Hemos de atribuir acaso,

como el Dr. Hehring, al uso del tabaco, la apatía y flojedad de la mayor parte de los modernos caracteres?

Pero lo que sí nos parece cierto es que en casos determinados, es de absoluta necesidad probar que tenemos opiniones propias, sean cuales fueren las ajenas, pura y simplemente porque el deber lo manda, y porque en la pugna de este deber con otro, lo es el primero más que el segundo, superándolo en fuerza y en importancia. La patria es antes que el partido, y el bien general es más bien que el parcial ó el personal. Es obligatorio y conveniente en ocasiones que los humildes enseñen á los soberbios é inmodestos á corregirse, y á encerrarse en los límites debidos.

Y esto ha de practicarse con tanto mayor motivo, cuanto que su omisión revela un mal de suma trascendencia, que consiste en la negación ó abandono de un bien incalculable. Si tal es el poder de la unión entre los hombres, que solo por ella son lo que son, ¿cómo darnos cuenta de que desatiendan, cuando les interesa, el uso de esa palanca poderosa? Se acabarían, si la hubiera, muchos abusos y muchos males, que subsisten solo por su ausencia. Ni algunos políticos se reirían de quienes no se apellidan lo mismo, si los últimos se juntaran para enseñarles lo que ignoran, ni la explotación de una parte de la humanidad por la otra que se llevaría á cabo, si los explotados, formando un haz, se opusieran á los proyectos de sus explotadores. No hay mejor medio para refrenar al ambicioso que abandonarlo y dejarlo solo, porque el horror al vacío lo trae en breve á buen recaudo.—E. M.

Madrid 18 de setiembre de 1883.

(«Diario de Barcelona.»)

Ataque del barrio europeo en Canton

Los periódicos extranjeros publican los siguientes detalles de los actos cometidos en Canton contra los europeos.

Hé aquí el telegrama que ha recibido el «Standard» de su corresponsal:

«Llego de Canton—dice—donde me han dado todos los detalles del ataque del barrio europeo.

Después de la riña ocurrida el mes pasado entre un aduanero europeo y algunos chinos, el pueblo de Canton, sobreescitado, esperaba con impaciencia la sentencia del proceso. El aduanero había matado un chino y herido á una mujer.

Las noticias de la toma de Hué y de los reveses sufridos en el Tonkin por los franceses habían exaltado el sentimiento general.

El domingo por la mañana, á consecuencia de una querrela entre un «macaista» (mestizo portugués, guardia de Wharf) y un chino, este último, empujado, cayó al agua y se ahogó en el río.

Una embarcación del vapor inglés «Hankou» recogió el cuerpo y lo llevó á bordo al mismo tiempo que salvó al «macaista», á quien el pueblo quería maltratar.

Apenas el «macaista» estaba fuera del alcance del pueblo cuando el populacho puso fuego á las construcciones del Wharf. El «Han-kou» subió el río y ancló frente á las concesiones extranjeras. La multitud

le acompañó sobre el muelle, dando gritos y profiriendo amenazas; cuando llegaron á la concesión forzaron las puertas y entraron.

Eran las ocho, y la mayor parte de los residentes, que volvían de su paseo de la mañana, se disponían á tomar el baño ó á almorzar. La irrupción del populacho causó un pánico horroroso. Las mujeres y los niños, casi todos medio desnudos, se precipitaron á los huques, abriendo camino á través de la muchedumbre amenazadora. Sin embargo, no fueron atacados, el populacho, ávido de pillaje, no se entregó á vías de hecho contra los individuos.

Destrozadas las puertas de los almacenes é incendiadas las casas con petróleo, la muchedumbre se dirigió al consulado de Inglaterra, comenzando á forzar las puertas.

El cónsulizó su pabellón, lo cual pareció causar alguna impresión en los alborotadores; temerosos sin duda de graves consecuencias, dejaron el consulado para dirigirse á otros sitios.

El cónsul inglés había avisado al virey de lo que pasaba, y quería telegrafiar á Hong-Kong pidiendo socorro; pero como la línea telegráfica pertenece á los chinos, la persona que llevaba el telegrama volvió diciendo que los empleados se habían negado á recibirlo, puesto que no había dado el virey orden de comunicar telegramas.

A medio día, viendo que el virey no les enviaba socorro y el populacho continuaba saqueando y quemando, algunos negociantes, que hasta entonces se habían abstenido de defender sus propiedades, tomaron las armas, y un grupo compuesto de nueve alemanes y tres ingleses, abrió el fuego contra los amotinados. Estos contestaron, y cuatro ó cinco chinos fueron muertos y varios heridos.

El combate había terminado hacia media hora, cuando llegaron las tropas chinas, dispersando al populacho y restableciendo el orden en las concesiones, donde continuaron todo el día y la noche siguiente.

El martes, la ansiedad era terrible: la muchedumbre, enfurecida, rodeaba las concesiones, gritando y amenazando destruirlo todo. No podía contarse con las tropas chinas, y si los alborotadores hubieran atacado, se hubieran reproducido las escenas del domingo.

El «tiphon», que había reinado toda la mañana del martes, había impedido la llegada de las cañoneras, que no pudieron anclar delante de las concesiones hasta media noche.

Su llegada reanimó la confianza. Los residentes entraron en las concesiones que están hoy protegidas por los cañoneros ingleses «Swift», «Espoir» y el francés «Lutin» y cinco cañoneros chinos con 1.000 hombres de desembarco.

Todavía reina gran excitación en Canton. Por todas partes de la ciudad se colocan pasquines aprobando lo hecho por el populacho é invitando á concluir en la primera ocasión con esos demonios de europeos y sus propiedades.

Los chinos esperan el resultado de la sentencia de Hogan, el aduanero acusado

de haber muerto á un chino en una riña. Si es absuelto, lo cual no es improbable, porque no hay pruebas en contra, seguramente habrá nuevos disturbios.

Todos los cónsules están contestes en decir que la situación es muy grave y que el porvenir es muy sombrío para la colonia europea. Actualmente casi están en guerra abierta con el populacho de Canton y la presencia de los buques de guerra será necesaria por espacio de mucho tiempo para proteger las concesiones.

Catorce establecimientos, entre los que hay diez ingleses, un francés, un americano y dos alemanes, han sido completamente quemados. Dos oficinas inglesas, una alemana y otra francesa han sido saqueadas.

Los cónsules han enviado una nota idéntica al virey, haciéndole responsable de los incendios y saqueos que se deben, según dicen, á la tardanza empleada en enviar tropas desde que se puso en su conocimiento el ataque. El virey no ha contestado, y se dice que está muy perplejo, porque no sabe cómo se apreciará su conducta en Pekin.

Los criados chinos de la concesión se han portado admirablemente y han dado muchas muestras de adhesión con riesgo de su vida.

Tres chinos han sido cogidos en flagrante delito de pillaje y han sido encerrados en la prisión del consulado inglés con el «macaista» causa del primer ataque.»

Canton es quizá la mayor ciudad de todo el imperio chino. Se estima su población en millon y medio de habitantes. A pesar de su comercio con el extranjero, ha conservado su originalidad.

Esta ciudad, única en el mundo, dice Reches, se presenta al extranjero, en primer término, por su barrio flotante, donde están anclados buques de todas clases, dispuestos en forma de islotes como las casas de tierra y separados por calles de agua surcadas incesantemente por barcas. La ciudad, propiamente dicha, se extiende en la orilla izquierda del río y encierra en su estrecho recinto la población más activa más inteligente ó industrial del imperio chino.

El barrio europeo está establecido fuera de la ciudad, en la isla de Chamin. Los ingleses han hecho de él una ciudad suntuosa, llena de pasos, avenidas, y hasta con su correspondiente hipódromo.

El río de Canton no es navegable para las grandes embarcaciones; éstas se ven obligadas á detenerse en Whampoa. Canton está unido con Hop-Kong por una línea de vapores diaria.

La navaja

Se ha pretendido que la operación de afeitarse es tan antigua como el mundo, y que por lo tanto, lo es también la navaja, habiendo quien asegura se conservan datos de la existencia de este instrumento cortante antes de Moisés, aduciendo como prueba un precepto de la ley levítica que prohíbe á los judíos afeitarse.

No es cierto que los israelitas se hicieran la barba como nosotros, ni que conocieran la navaja; recortábanse la barba como podían, y hasta llegó á descubrirse una sustancia mineral que frotándola fuertemente por la cara, impedía por completo el nacimiento del pelo.

Este procedimiento produjo, como es de suponer, muchas enfermedades de la piel, de tan mala especie, que hubo de dictarse el precepto á que nos referimos antes.

En el año 1835, recordamos se inventó

en París para afeitarse un jabón llamado piedra judaica, imitación del procedimiento israelita.

La carencia de un instrumento «ad hoc» para este uso, se nota entre los griegos. Los elegantes de la época, rejuvenecían su rostro con un depilatorio muy corrosivo, cuya operación llamaban descañonar, como ahora conocen por este nombre los barberos, la acción de repasar segunda vez la barba, pasando la navaja hacia arriba.

Existiendo diversas barberías en Roma, en tiempo de Neron, alguien creará que era conocida entonces la navaja. ¿Qué forma tenía? nos atrevemos á preguntar. Ni un indicio existe en favor de esta opinión. El afeitarse no sería como muy fácil cuando en unas memorias de la época leemos que Domitios Aheubarbus (Barba de cobre) cónsul y procónsul de Sicilia, y padre de Neron, se hacia quemar las barbas encendiendo cáscaras de nuez. La barba del marido de Agripina era de espesor y dureza tales, que repelia los cuchillos más afilados.

Es sin duda la navaja hija de nuestra civilización, apareciendo al propio tiempo que las leyes de la galantería y etiqueta, para constituir, después de haber pasado por infinitas transformaciones un objeto indispensable á todo hombre de sociedad.

Se podría hacer un curioso estudio sobre el uso de la navaja, subordinado al estado de la temperatura y á la hora del día.

Robespierre, que en asuntos de tocador era exageradísimo, se hacia afeitarse cuidadosamente todos los días.

Contaba como gran amigo á un cuchillero de la calle de la Sourd, donde aprendía todo lo concerniente al uso de la navaja de afeitarse. Siguiendo el consejo de éste, el diputado por Aarras, tomaba la navaja al saltar del lecho, fundándose en que en tal momento es cuando está más tierna la barba y cede más fácilmente.

El afeminado Barras por el contrario, no quería afeitarse sino mucho rato después de haberse levantado, porque según él, encontraba entonces la navaja una resistencia que favorecía mucho la operación si era de buena calidad el instrumento. Moreau, el general del Directorio, tenía la humorada de hacer colección de navajas, en cuantos países recorría con motivo de la guerra. Mr. de Talleyrand, perfectamente afeitado siempre, y que daba gran preferencia á la «toilette», tenía un oficial cuchillero que le proveía de las mejores navajas y las mantenía cuidadosamente, pagándole trescientos francos mensuales, que lo cedió al emperador de Rusia: y por último, Mr. Thiers, que se afeitaba él mismo, pretendía tener fina la mano para la operación, y profesaba inmenso cariño á dos navajas que compró en Aix por dos francos.

(«El Progreso»)

La Academia de Ciencias de París discute en la actualidad el origen de las catástrofes que actualmente ocurren.

Hace cuatro años, un capitán de artillería, el señor Delaunay, dirigió á la Academia una nota, advirtiendo que en los diez años que comenzaron en 1880 se verificarían grandes terremotos, sus predicciones se confirman.

Una comisión nombróse á raíz de la catástrofe de Ischia, para estudiar la curiosísima nota.

Mr. Faye, miembro de la comisión, ha presentado su informe hace pocos días.

El autor de la nota funda sus predicciones, ya en observaciones de fenómenos volcánicos, ya en datos astronómicos.

Sustenta la tesis de que un cierto riboso preside los movimientos y oscilaciones del núcleo líquido de nuestro planeta.

Sostiene igualmente, que los fenómenos

que se verifican en los espacios celestes, influyen directamente en los terremotos.

Pero la Academia ha considerado infundadas todas las predicciones por grandes errores en los datos.

Se atribuyen, por ejemplo, los terremotos actuales á la aproximación del planeta Júpiter, y resulta que ahora se halla á una distancia inmensa.

Gacetilla.

Madrid 1.º

4 p. 00 perpétuo. 58'80
4 p. 00 amortizable. 71'75
B. Hipotecarios de Cuba. 91'30

Nuestros lectores se habrán enterado por la hoja extraordinaria que les hemos repartido hoy, de la actitud de los republicanos franceses á la llegada á París de S. M. el Rey don Alfonso XII. No conocemos más detalles que los que con su laconismo, nos ha comunicado el telégrafo; y aún cuando no podemos medir todo el alcance y significación de lo ocurrido, sin embargo, la contestación dada por nuestro augusto Monarca al Presidente de la República señor Grévy, es bastante por sí sola para que comprendamos la gravedad de los hechos ocurridos en la Capital de la Nación vecina.

A la noticia de que se había conspirado contra la vida del Rey al dirigirse á Alemania, noticia que creyeron muchos destituida de fundamento, debemos añadir ahora la del ultraje inferido á la Nación entera en la persona de su augusto Gefe, ultraje que impide á éste *continuar en París sin una pública y condigna reparación*, según ha manifestado D. Alfonso al citado señor Presidente.

Como españoles y como monárquicos, como hijos de la noble y altiva tierra española que no ha consentido jamás que se mancillara su nombre, y que cuenta entre sus glorias á un Dos de Mayo, principio de una lucha titánica contra las aguerridas huestes del Capitán del siglo, árbitro á la sazón de los destinos de Europa, protestamos indignados contra el proceder de los *republicanos exaltados* que trataron de impedir el brillante recibimiento preparado en París al Monarca español, comprometiendo, como dijo Mr. Grévy, la honra de Francia.

En caja el anterior suelto, hemos recibido otros telegramas particulares referentes al acto inculicable que los republicanos intransigentes de Francia, llevaron á cabo en París á la llegada de S. M. el Rey don Alfonso. Como pueden ver nuestros lectores, nuestro servicio particular nos participa que el desagravio que el Presidente de la República y el Consejo de Ministros han llevado á cabo, parece que ha sido todo lo satisfactorio que podía esperarse de un pueblo que conoce los deberes de la cortesía y de la hospitalidad, deberes tan sagrados que se imponen en todos los países cultos de una manera irresistible.

La prensa toda de España, dice nuestro corresponsal, reprueba el inculicable ultraje hecho á S. M. como era de esperar de los hidalgos sentimientos de los españoles que, si están separados en partidos para la de-

fensa de sus ideales, saben unirse en estrecho lazo en fuerza del amor patrio.

La reunión que celebró en la noche del sábado la sociedad «Nueva Union», estuvo animadísima, saliendo muy complacida la concurrencia del desempeño que alcanzaron las piezas del programa. Así las dramáticas como las de canto, fueron recibidas con nutridas salvas de aplausos.

Debiendo ausentarse por tiempo indefinido de esta población el Pbro. D. Lorenzo Pons y Pons, cree le incumbe hacer pública su determinación para que llegue á noticia de los padres de familia que tienen hijos en el colegio católico de la Santa Cruz, como también de todas las personas que en uno ú otro sentido coadyuvan al sostenimiento del mismo. Estas, como aquellos, habrán de entenderse en lo sucesivo con el reverendo Sr. Panedas, Pbro., quien, desde esta misma fecha, sustituirá al señor Pons en la dirección del mencionado establecimiento de enseñanza.

En el sorteo verificado ayer por la sociedad protectora del *Casino de la Union* para la amortización de acciones fueron favorecidos D. Agustín Landino y los herederos de don Juan Carlos Cardona.

Uno de los tripulantes del vapor «Isla de Luzón» fondeado en el Lazareto, tuvo ayer la desgracia de caerse desde la cubierta del espresado buque, á la máquina, causándose algunas lesiones. Acto continuo fué curado por el médico del citado Establecimiento, señor Menéndez Roson.

Las tropas de esta guarnición han pasado hoy revista, como primer día de mes, ante el Comisario de Guerra de la Plaza don Cristóbal Vila.

Nos complacemos en consignar que de algún tiempo á esta parte, va desarrollándose la afición á la cría de árboles frutales, á los cuales se les presta el cuidado necesario para que, merced á su cultivo, adquieran todo el vigor y lozanía que son de desear. Uno de estos días hemos tenido ocasión de ver dos peras monstruosas, procedentes de un huerto de doña María Mercadal. El peso de ellas era el de 3 libras y 6 onzas, alcanzando cada una, con corta diferencia, la mitad del espresado.

En la parroquia de Santa María tuvo lugar ayer por la tarde, la bendición de la imagen de Nuestra Señora del Rosario. El altar se hallaba esplendidamente iluminado y á los lados de la Virgen veíanse dos preciosos ramos de flores.

Después de rezadas las preces del ritual, se cantó el Magnificat con acompañamiento de órgano, y por último se ofreció á María Santísima la preciosa mística guirnalda del Rosario.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen se celebró á las diez de la mañana, solemne misa mayor votiva con sermón de la Virgen titular, por el señor Cura-Párroco; terminándose á la tarde el novenario á Nues-

tra Señora de Lourdes, tambien con sermon por el citado señor.

En las iglesias parroquiales de esta ciudad, se anunciaron en el ofertorio de la Misa mayor, los cultos que se han de tributar á Nuestra Señora del Rosario durante el actual mes de Octubre, de los cuales tienen ya noticia nuestros lectores.

Se ha inaugurado hoy la escuela católica establecida en el barrio de Vilanova, calle de Santa Victoria, de que hablamos en uno de los anteriores números.

Deseamos que los resultados de dicho establecimiento de enseñanza, respondan á los caritativos fines que determinaron su fundacion.

La temperatura ha sufrido un notable descenso á efecto, sin duda, de las últimas lluvias: á la hora en que escribimos estas lineas la columna termométrica, sistema Réamur, oscila entre los 18 y 19 grados.

Prevenirse, pues, con ese brusco cambio.

Y va de lluvias. Se repitieron el sábado por la tarde, continuaron cayendo durante la noche y descendieron de nuevo á las primeras horas de la mañana de ayer y en la madrugada de hoy Han sido generales en toda la isla, llegando ser copiosa en algunos puntos.

Pueden estar satisfechos los labradores.

Terminada la veda para la pesca y venta de mariscos, excepcion hecha de la de mogillones, hoy se han presentado ya á la venta pública varios de aquellos productos del mar, tan apreciados en esta ciudad.

Girada la visita de que dimos cuenta en su dia, salieron ayer para sus destinos en el vapor «Puerto Mahon», los señores Coronel, Comandante y Capitan de la Guardia Civil, llegados á esta ciudad el juéves próximo pasado

Conforme estaba anunciado, esta mañana ha tenido lugar en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad la solemne apertura del curso de 1883 á 1884. Ocupaban el estrado el primer Teniente de Alcalde D. Sebastian Vinent que ha presidido el acto, los señores concejales D. José M. Mercadal y D. Claudio Sturla. A la izquierda del Presidente estaba el Claustro compuesto de D. Diego Monjo, catedrático de Matemáticas y Director del Instituto, D. Magin Verdaguer, catedrático numerario de Psicología y Secretario, D. Juan Gonzalez de Villambrosia, catedrático interino de Latin y Castellano y D. Francisco Seguí, Profesor interino de Francés é Inglés.

Abierta la sesion por el señor Presidente, el catedrático-Secretario señor D. Magin Verdaguer ha dado lectura á la Memoria reglamentaria sobre la vida del Instituto durante el curso último, en la cual, despues de un corto preámbulo, ha dado cuenta de las variaciones en el personal, del número de alumnos matriculados y

examinados, de los frutos de la enseñanza y mejoras en el edificio y en los gabinetes. Ha hecho luego algunas atinadas y bien escritas reflexiones sobre el error de creer que solo deben concurrir á los Institutos los que han de seguir una carrera literaria y sobre la perjudicial costumbre, cada dia mas generalizada, de mandar los niños á Colegios de internos lejos de su casa, con lo cual se les priva del cariño de sus padres además de perjudicarse estos sus intereses, con lo cual sale incompleta la educacion de los jóvenes y se enfria el apego al hogar paterno y el amor de la familia, única base de toda buena educacion.

A renglon seguido ha dado cuenta el Sr. Verdaguer de la triste situacion económica del Establecimiento, al cual el Ayuntamiento no ha satisfecho aún cantidad alguna del actual año económico, lo cual nunca habia sucedido desde la existencia del Instituto. Ha terminado el acto, declarando el señor Presidente, en nombre de S. M. el Rey D. Alfonso XII (que Dios guarde) abierto el curso académico de 1883 á 1884.

Segun los datos que ha leído el señor Secretario los Alumnos del Instituto, en el curso pasado fueron 50; las inscripciones de matrícula 110; los exámenes ordinarios 80 y los extraordinarios 22.

El personal facultativo del Instituto para el curso actual es el siguiente:

Señor D. Diego Monjo, catedrático numerario de Matemáticas y Director del Instituto.

Señor D. Magin Verdaguer, catedrático numerario de Psicología, Lógica y Filosofia moral y Secretario.

Señor D. Elias Alonso, catedrático numerario de Fisica y Química é Historia natural y Fisiología é Higiene.

Señor D. Juan Gonzalez de Villambrosia, catedrático interino de Latin y Castellano.

Señor D. Francisco Seguí, Profesor interino de Francés é Inglés.

El número de periódicos que actualmente se publican en el mundo, es el de 35.396.

La mayor parte están escritos en inglés, alcanzando la cifra de 16.500.

En los Estados-Unidos es donde se tira el mayor número de ejemplares: entre 2.000 suman una tirada de seis cientos millones.

Se ha dirigido una circular á los gobernadores á fin de que procuren por todos los medios que la ley les concede, el más exacto cumplimiento de nuestra legislacion sanitaria, especialmente en lo relativo á la higiene y á la policia médica.

Una chica joven, lacerado su tierno corazon por grandes disgustos amorosos, se suicidó en Málaga, levantándose la tapa de los sesos con una pistola que continuamente llevaba su novio.

No podemos comprender esos arrebatos en el mes de Setiembre; en Julio sí, porque el calor... ¡Oh! ¡el calor!

Escriben de la alta montaña que las cimas de los Pirineos se hallan ya cubiertas de nieve.

A continuacion publicamos los datos estadisticos referentes al mes de Setiembre último y al movimiento ocurrido en esta poblacion en los servicios más importantes. Como podrán ver nuestros suscritores, y accediendo á los deseos que nos tienen manifestados, hacemos estensivos estos datos á otros servicios no comprendidos en las relaciones anteriores.

Cárcel

Existian el último dia del mes de Setiembre, cinco presos con causa pendiente y cinco sufriendo arresto.—Total 10.

Juzgado de Instruccion

Durante el citado mes se han incoado tres causas una por hurto, otra por atentado y otra sobre hallazgo de dos cadáveres.—Total 3.

Matadero público

Para el consumo de esta poblacion durante el referido mes han sido sacrificados 40 bueyes, 34 vacas, 40 becerros, 56 terneras, 15 cabras y 176 corderos.—Total 361 cabezas

Casa de Misericordia

Al finir dicho mes quedaban 37 varones y 36 hembras.—Total 73.

Inclusa

Quedaban en el citado mes 33 varones y 32 hembras.—Total 65.

Hospital civil

En dicho edificio existian como enfermos 14 varones y 9 hembras y como acogidos 10 varones y 25 hembras.—Total 58.

Telégrafos

Se han recibido 825 despachos y transmitido 834.—Movimiento general 1.659.

Juzgado municipal

Han tenido lugar las siguientes inscripciones:

Nacimientos.	37
Defunciones.	36
Total.	73

Parroquias de esta ciudad

Se han inserto en los libros parroquiales de Santa María 3 matrimonios, 8 nacimientos y 8 defunciones. En los de Nuestra Señora del Carmen 5 matrimonios, 10 nacimientos y 12 defunciones. En los de San Francisco 1 matrimonio, 8 nacimientos y 5 defunciones.

Total 9 matrimonios, 26 nacimientos y 25 defunciones.

Guardia civil

Por este benemérito cuerpo destinado á esta isla se han llevado á cabo los siguientes servicios:

Detencion de un sugeto por hurto y detenidos y denunciados por faltas leves cinco.—Total 6.

Lazareto

Movimiento en dicho edificio durante el mes de Setiembre:

Entrados: 21 buques mercantes con 388 tripulantes, 6.796 toneladas y 146 pasajeros.

Uno id. extranjero con 17 tripulantes y 1.194 toneladas.

Salidos: 19 buques mercantes españoles con 298 tripulantes, 6.301 toneladas y 103 pasajeros.

Uno id. mercante extranjero con 17 tripulantes y 1.194 toneladas.

Se han recaudado por derechos de cuarentena. 3.931'13 ptas.

Idem id. de Lazareto. 903'17 »

Total. 4.834'30 ptas.

Los pasajeros salidos ayer en el vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

Don Eduardo de la Peña, Juan Garriga, Ricardo Sorribas, Gabriel Squella y un hijo, Bernardo Cifré, Fran-

cisco Vallés, José Viudez, Jaime Gari y una señora, Francisca Bonnin, Mr. Garcias Moceratte, Miguel Pons, Manuel Campiñi, Bernardo Estela y una hermana, Miguel Bernad, José Rodriguez, dos individuos de tropa.—Total 20.

PARA BARCELONA

Don Antonio Valls y señora, José Casteyó, Juan Olives, Antonio Novelle, Bartolomé Rotger y un hijo, María Coll, Cristóbal Riudavets, Manuela Ramirez, María Sintes, Benigna Palacios y un hijo, Luis de Salcedo, Jaime Moisi y un hermano, Fanny Ricot, Justina Henry, James Medeaules, Juan Planas, Iglesia Phelip, Alejandro Duarte, Clara Hernandez y una hija, José Gomila, Jorge Petrus, Lorenzo Perez, José Canet, Juan Serra, Adrian Carreras, Jaime Orfila y su madre, Miquel Capó, Antonio Iglesias, Miguel Estela, Santos Garcia, Ocho individuos de tropa y un hijo.—Total 45.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

Paris 1.º—7'15 m.

En el banquete celebrado anoche en obsequio del Rey D. Alfonso, el Presidente de la República Mr. Grevy y los señores Ministros se esforzaron en agasajar á S. M., demostrando que Francia repudia y deplora los sucesos producidos. No se pronunciaron brindis. Se han tomado severas medidas para impedir que se formaran grupos en las inmediaciones del Coliseo. Sale el Rey en tren especial: el Gobierno ha dispuesto que Mr. Grevy y los Ministros despidan á D. Alfonso: en los edificios ondeaba el pabellon español. Las satisfacciones que ha dado el Presidente de la República al Monarca español superan al ultraje que se le hizo. —*Mencheta.*

Madrid 1.º—11'8 m.

La prensa toda reprueba la manifestacion hecha en Paris contra el Rey de España. En Consejo de Ministros celebrado anoche se acordó significar al Monarca la conveniencia de abandonar á Paris. A ultima hora decia que el Gobierno francés ha dado toda clase de satisfacciones á Don Alfonso, por cuyo motivo continuará éste en Paris hasta el jueves próximo asistiendo hoy á una cacería.

Los izquierdistas se reunieron anoche acordando protestar enérgicamente contra la conducta observada por los parisienses y á la llegada del Rey hacer una gran manifestacion de simpatia á su favor.

Madrid 1.º—3'20 t.

A pesar de las súplicas de Mr. Grevy, S. M. el Rey abandonó París á las 7'45 minutos de esta mañana, llegará á Irun á las once de la noche, en cuyo punto tomará el tren régio para llegar á Madrid á las cuatro de la tarde de mañana. En la estacion será recibido por los comités conservadores, constitucionales é izquierdistas. Prepárasele entusiasta recibimiento.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero publico de Mahon. Setiembre.

Table with columns: Dia, Cortantes, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Cameros, Cerdos, Pese kilogram, Punto de donde procede la res. Rows include names like Pedro Palliser, Miguel Mercadal, Jaime Sintes, etc.

Seccion comercial

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 29. — 4'00 t.

Table of financial data including EFECTOS PUBLICOS, ACCIONES, and OBLIGACIONES with various values and percentages.

Madrid 29.

Table with financial data: 4 p. perpetuo. 59'30, 4 p. amortizable. 72'70, B. Hipotecarios de Cuba. 93'20

Seccion Religiosa.

Santo de hoy. La Dedicacion de la Sta. Iglesia Catedral. CULTOS. CORTE DE MARIA. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Purisima en S. Francisco. Ha empezado el mes de Octubre consagrado a la devocion del Smo. Rosario de Maria Santisima. En Sta. Maria a las 5 de la mañana rezo del Rosario y luego la misa primera; al anochecer otro Rosario, plática y luego Salve y letrillas cantadas. En el Carmen, a la oracion de la tarde Rosario, plática o meditacion y al fin motetes cantados. San Francisco de Asis igualmente al anochecer Rosario, plática o meditacion Salve y letrillas con acompañamiento de armonium. Tambien habrá Rosario por la noche en Sta. Eulalia, Concepcion, Concepcionistas, Hospital y en San Cayetano.

TRASLADO

LA LIBRERIA DE ANTONIO SINTES SE HA TRASLADADO A LA CALLE DE DEYA NUMERO 4

Santo de mañana.

Los Santos Angeles de la Guarda.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 1.º

De Pollensa y Ciudadela Laud «Leonor» patron Rafael Covas con 5 trips. carbon y efectos.

Despachados el 1.º

Para Ciudadela Laud «Los amigos» patron Miguel Melis con 4 trips. y maderas.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías

de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 6 de Octubre de 1883.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de veinticinco pesetas la fraccion o décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190,000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table with columns: Premios, Pesetas. Rows: 1 de 500.000, 1 de 250.000, 1 de 125.000, 1 de 80.000, 1 de 40.000, 50 de 5000, 600 de 1500

2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y pr. al del p. mayor 20.000
2 id. 8.000 id. para el premio segundo. 16.000
2 id. 4.500 id. para el premio tercero 9.000

661 2.190.000
Mahon 25 Setiembre de 1883.—El Administrador, Diego de la Torre.

Subasta

El sábado 6 de Octubre próximo a las 12 de la mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá a la venta en pública licitacion de la casa números 12 y 14 de la calle de Anuncivay, bajo el tipo de 24,125 pesetas.

Al publico

Se suspende hasta nuevo aviso la subasta de muebles y otros objetos que en la tarde de hoy y siguientes habia de efectuarse en la casa núm. 10 y 12 de la calle del Angel de esta Ciudad.

Aviso

Por ausentarse su dueño se vende el Establecimiento de licores de la Rampa de la Abundancia núm. 43, frente al fondeadero de los vapores correos, con sus existencias y demás, cuyas se venderán en junto o por separado.

Darán razon en el citado almacén.

D. Francisco Farré, médico-cirujano, especialista en partos, enfermedades de Señoras y niños, ofrece sus servicios al publico calle Anuncivay n.º 28.

Doña María Vidal, viuda de Lucena, participa a sus parquianos haber trasladado su domicilio en la calle Cos de Gracia n.º 17. En la nueva residencia ofrece a aquellos, y al publico en general, los servicios de su profesion, esperando poder contar, como hasta aqui, con su concurso y favor.

PARA VENDER

Lo están las casas núms. 112 y 188 de la calle del Castillo y n.º 35 de la calle del Carmen.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

EN VENTA

Lo está la casa de la calle de San

Gerónimo de esta ciudad, núm. 3
Para informes dirigirse calle de Buenaire núm. 25.

Para vender

Lo están la casa número 19 de la calle de San Jorge; otra en la calle de Sta. Escolástica sin número; y dos en la de San Lorenzo núms. 29 y 31.

Informarán en dicha calle de San Jorge núm. 19 y en la Notaría de D. Pedro Orfila Arrabal 10.

LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA
24 HANNOVER 24

En el espresado establecimiento se encuentra

Carne de membrillo superior a 3 reales vn. libra

Cabellos de angel a 4 rvn. y los muy ricos Albaricoques (sin hueso) en almibar a 4 reales vn.

Dulces y Jaleas en gran variedad a precios módicos

Chocolates superiores de las acreditadas fábricas Colonial de Madrid y Juncosa de Barcelona con la particularidad de espenderse frescos pues todos los correos recibe este establecimiento.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION
DIRECTORIO DE LAS 400,000
DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISOANO-AMERICANOS Y PORTUGAL
(C. BAILLY-BAILLIERE)

Con anuncios y referencias al comercio e industria nacional y extranjera

1884

PRECIOS (Por suscripcion hecha antes de 1.º de Octubre . . . 15 Pesetas. Pasada la citada fecha 20 Id.)

Obra útil e indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—
Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios

El Anuario del comercio comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.
2.º Indicador de Madrid, por apellidos, profesiones, comercio e industria, y calles.

- 3.º España por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas o lugares, incluyendo en cada uno: 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicacion de las cárterias, estaciones de ferro-carriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio e industrias.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicacion.
5.º Cuba, Puerto-Rico e Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio, industria y Aranceles respectivos.
6.º Estados Hispano-Americanos divididos en: América central.—Guatemala con sus Aranceles, Costa-Rica, Honduras, Nicaragua y San Salvador. etc.

TARIFA DE ANUNCIOS

Table with columns: 1 página, papel blanco, 80 pesetas. De color 100 pesetas. Rows: 1/2, 1/3, 1/4, 1/5

Todo pedido de suscripcion, anuncio o líneas suplementarias puede dirigirse a la ADMINISTRACION, Librería de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, 10, MADRID, o al Representante en MAHON, D. Pascual José Hernandez, comisionista.

FONDA DE ESPAÑA
ONORE ANORE PALMA
PELAIRE NUM. 4

EL BIEN PÚBLICO

HOJA EXTRAORDINARIA

Mahon Lunes 1.º de Octubre de 1883

Anoche á última hora recibimos los siguientes telégramas de nuestro activo corresponsal, que por su importancia nos apresuramos á participar á nuestros suscritores.

Paris 29.—5'50 t.

Varios republicanos exaltados se han reunido en la estacion para impedir el brillante recibimiento preparado al Rey. Esperábanle el Presidente Sr. Grevy, el ministro del Interior y todo el personal de la Embajada española. Las tropas estaban formadas en el tránsito. El Sr. Grevy se retiró despues de la llegada continuando el Rey con los generales Araujo y Blanco en carretela escoltado por un escuadron de coraceros hasta entrar en la Embajada. Hubo salvas de artillería y las calles estaban ocupadas por un gentío inmenso.

Paris 30.—6'00.

El Rey había dispuesto salir hoy y así que nuestro Embajador lo notificó al Presidente de la República Sr. Grevy éste se presentó en la Embajada á suplicar á D. Alfonso en nombre de la Francia, que abomina á los insensatos que comprometen la

honra de la Pátria, que desistiera de marchar, ofreciéndole manifestación pública de honor y respeto. S. M. el Rey Alfonso ha contestado que como Gefe de una Nacion susceptible y altiva no podia permanecer en París sin una reparacion pública del ultraje recibido. El Sr. Grevy se la ha ofrecido completa.

Partiremos mañana.—Mencheta

Seccion comercial

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 29.— 4'00 t.

	Dinero
EFECTOS PÚBLICOS.	
4 por ciento int.	60'775
4 p. ₤ amortizable	72'580
B. H. de Cuba	93'500
ACCIONES.	
B. Hispano Colonial.	59'250
F.-Carril de Barcelona á	
Francia.	83'250
Fer.-Car. del N. de España	106'750
F-C de Alicante.	90'000
Orenses	28'650
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Fran-	
cia 3 p. ₤	60'900
F-C. de Medina del C Oren-	
se y Vigo.	45'250

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

